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将“纵横码”进行到底 

王从余  安徽省合肥市庐江县郭河镇明德小学教师    

看看上面的照片，这是我 5 月 8 日在上海和小选手一起在主席台上进行纵横码比赛的情景。我

这个“老学生”正坐在两名小学生中间，笑得多灿烂呀！      

瞧，台下是纵横码课题组的专家及老师，钱梦龙老先生就坐在正面；裁判就站在我身后，我座

位两边的小选手目光炯炯，非常专注，且略显紧张；而从我这个“老学生”表情上看不出丝毫的紧张。

因为我是在享受比赛，享受纵横码。 

自今年 4 月 17 日我负责的课题《纵横信息数字化学习优化小学生国学教育的研究》开题以来，

我每天都在坚持练习纵横码。常言说得好“活到老，学到老，还有三桩没学到”，我始终觉得教师队

伍缺少的是实实在在的“终身学习观”。作为临近 50 岁的我学习一项新技能的确有些困难，但我是课

题组负责人，我必须以身作则，身先士卒！ 

我曾经是一位相对保守的教师，直到 2006 年才第一次接触电脑。我原来认为电脑是花架子，没

有用“笔”来的实在。可在电脑的学与用的过程中，我逐渐感悟到电脑强大的快捷功能，那绝不是笔

能够代替的！从 2007 年到 2010 年，我挤出一些时间进行信息技术的学习，且“不耻下问”，并与语

文课堂教学相结合，初步掌握了文档制作，简单表格设制，简单课件制作等。电脑给我工作、生活

带来的方便，让我彻底改变了对它的认识。于是我积极主动地练习搜狗拼音打字，练到每分钟能打

60 个。电脑已成为我离不开的伙伴，可始终只是闭门造车，缺乏专家引领和大的奋斗目标。 

2010 年，汤池希望小学张茂平主任及其校领导诚恳邀请我校加入他们学校已开展 5 年的“纵横信

息数字化学习”课题。带着浓厚的兴趣和好奇心，我校欣然同意，并将子课题拟为《纵横信息数字化

学习优化小学生国学教育的研究》，于今年 4 月正式立项。 

我们满怀信心并感责任重大。我于是每天饶有兴趣地和纵横码学员们共同练习。一开始，我从

双手打字改为单手打字觉得特别别扭，进展十分缓慢，但我坚持下来了。从每分钟 10 个字到 20 个

字，一直练到现在每分钟 50 个字。学员每次进行的比赛我都参加，包括指法、笔形、彩色汉字、短

文看打等。我最喜欢自己输给学生，然后学生指着我骄傲地说：“老师都比不过学生！”是啊，比不

过学生，老师依然快乐。 

我感觉我已和纵横码“结伴而行”，我已和这个课题“捆”在了一起，我真真切切地和孩子打成一

片，我时刻在享受纵横信息数字画学习这个过程的快乐。经常坐在孩子中间，我甚至有种回到 30 年

前的幻觉……这都是纵横课题给我带来的难以言表的别人也难以体会的情感体验！ 

此次去上海培训，在短短两天里，分别听取了钱梦龙、袁爱玲、周满生、刘雍潜、梁宁建、伊

道恩、林小平等多位专家的报告、讲座，观看了 12 节创新课堂展示，听取 13 位老师的优秀论文交

流。既领略了大家风范，又学习了实际经验，可谓受益匪浅。尤其是刘雍潜秘书长的一番话为所有

与会教师树立了信心，并指明了航行。他说就信息技术的功能来说，已由原来的“支撑课堂教学”上

升为“引领课堂教学”。这样的提法让从事信息技术研究的教师信心百倍！他还分析了我国信息技术

教育的发展战略，那就是 2010 年全面启动，2015 年普及、规范，2020 年达到自主创新的层次，即
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在 2020 年我国信息教育要达到美国水平，成为信息技术教育先进国家，且国民信息技术水平也应达

到或接近美国。刘秘书长的这番话让我们热情高涨，同时又感到任重而道远。 

遗憾的是，这次我参加现场比赛发挥欠佳，没能获奖。但这丝毫不影响我对纵横码的热情。我

一定将纵横码进行到底，将纵横信息研究进行到底，将培养孩子信息技能这项工作进行到底……在

退休之前培养一批信息技术骨干教师，将郭河镇明德小学打造成知名的信息技术教育学习的乐园。 


